

DIARIO DE LA MAÑANA  
ADMINISTRACION  
5- Illimani-5

SUSCRIPCION  
Pago adelantado  
Por un mes... Bs. 1.50  
" trimestre... " 4.50  
" semestre... " 9.00  
" un año... " 16.00

# EL DIARIO



DIRECCION  
75- Illimani-5

De 8 a. m. á 5 p. m.

Dirección telegráfica  
'Diario' La Paz

Casilla de correo 144  
Teléfono 10150

## COMPANIA DE SEGUROS "LA URBANA"

Calle de Comercio No 9 Apartado No. 344.

### SUCURSAL en La Paz

<b>CAPITAL</b>	<b>Libras 200,000.000</b>
<b>SUSCRITA</b>	<b>" 100,000.000</b>
<b>RESERVAS ACUMULADAS</b>	<b>" 11,623.528</b>

### OFICINA CENTRAL: LIMA-PERU.

Autorizado por resolución Suprema de 8 de agosto de 1904, tiene existencia legal en toda la República. La Compañía tiene ya invertido en Letras Hipotecarias y depositadas á la orden del Gobierno, el 40 por ciento del valor de los premios percibidos hasta la fecha.

**Seguro Mutuo sobre la Vida.** Emite pólizas hasta por libras 500, con pagos sumamente reducidos, que las ponen al alcance de todos.

**Seguro contra incendio.** Se asegura, mercaderías, muebles y edificios á los tipos siguientes en plaza.

**Seguro Marítimo.** Sobre mercaderías en general, por vapor ó tuque de vela, para todas partes del mundo. Pólizas flotantes para importación que han tomado un impulso debido á las facilidades que tienen los comerciantes para hacerlos, evitando las demoras que originan los seguros en Europa.

## JUNTA DE VIGILANCIA

Carlos Benavides	Carlos Flores Quintela
Pascual Cesarino	Gmo: A. Harmsen
Carlos R. Flores	Benedicto Goyti

**J F. Camino**

ADMINISTRADOR.

FUNDADA 1847

### EMPLASTOS POROSOS de Alcock

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres)

Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para **Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Cláticas, etc., etc.** Insista en obtener el **do Alcock**

Para dolores en la región de los Riñones ó para la Debilidad de las Caderas, el emplastro deberá aplicarse como se vé arriba. Donde haya dolor póngase un emplastro de Alcock.

Para Mal de Garganta, Tos, Tranquilis Pulmones, Debilidad, y las partes sensitivas y doloridas del estómago, aplíquese como queda dicho.

**TENGA PRESENTE.** Que los Emplastos de Alcock, se han vendido á millones durante mas de 60 años. Como todas las cosas buenas han sido imitados; pero solamente en apariencia. Los de Alcock se garantiza que no contienen Belladona, Opio, ni veneno de ninguna especie.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

FUNDADA 1847

### EMPLASTOS POROSOS de Alcock

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres)

Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para **Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Cláticas, etc., etc.** Insista en obtener el **de Alcock**

Para dolores en la región de los Riñones ó para la Debilidad de las Caderas, el emplastro deberá aplicarse como se vé arriba. Donde haya dolor póngase un emplastro de Alcock.

Para Emplastro de Espalda, Caderas, y otras partes, ó para Terceduras, Contusiones, Enflaquecimiento, y Pies Doloridos, etc. el emplastro deberá cortarse del tamaño y forma requeridas aplicándolo según se demuestra.

**TENGA PRESENTE.** Que los Emplastos de Alcock, se han vendido á millones durante mas de 60 años. Como todas las cosas buenas han sido imitados; pero solamente en apariencia. Los de Alcock se garantiza que no contienen Belladona, Opio, ni veneno de ninguna especie.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Fundada 1782.

### Píldoras de Brandreth

El Gran Purificador de la sangre y Tónico. Para el Estreñimiento, Biliidad, Dolor de Cabeza, Vahidos, Indigestion, etc.—Puramente Vegetales.

Fundada 1782.

### Píldoras de Brandreth

El Gran Purificador de la sangre y Tónico. Para el Estreñimiento, Biliidad, Dolor de Cabeza, Vahidos, Indigestion, etc.—Puramente Vegetales.

**AVISO JUDICIAL**  
El doctor Eugeberto Iturrí, juez instructor 10. de esta capital y su cargo etc.  
Por decreto de fecha 26 del corriente ha desahogado el día 9 del mismo horas 2 p. m. para el remate voluntario de la casa No. 31 en la calle Tumasa de esta ciudad, bajo la base de nueve mil ochocientos noventa y uno sesenta y tres centavos, rebajada que ha sido la primera décima de su tasación pericial y por no admitir cómoda división entre los herederos de la que fué María Paz de Pacheco.  
Las personas que interesen en dicho remate pueden ocurrir el día y hora señalados á la oficina del actuario suscrito.  
La Paz, junio 5 de 1906. 2v  
Armasa

**Sociedad de Socorros Mútuos de San José**  
De conformidad al artículo 104 de las Estatutos, se convoca á los socios á junta general ordinaria, para el día jueves 7 del presente, horas 7 y 30 p. m., en casa del señor presidente, calle E. Valle No. 21, para producirse á la elección de los socios que deben componer la junta directiva en el nuevo biénio, asistiendo sola y personal asistencia.  
La Paz, junio 5 de 1906. 2v  
EL SECRETARIO.

EL DIARIO

Arbitraje con el Brasil

Parece fracasado el arbitraje sobre los perjuicios ocasionados en el Acre. Los árbitros, no han podido ponerse de acuerdo, y el plazo fatal, señalado para la resolución, feneció el 20 del pasado mes.

¿Cuál es la situación en que quedan los perjudicados en el Acre, ante este fracaso?

Creemos que sus reclamaciones han vuelto al punto de partida, es decir, que es lo mismo que no se hubiera hecho gestión alguna.

Pero entonces algún remedio debe haber.

A nuestro juicio, lo correcto era que el Brasil indemnice todos los perjuicios. El fué quien sostuvo y amparó la revolución del Acre. Fué el gobierno de Manaus, quien la inició y fomentó, y después, reconociendo los derechos de Bolivia en ese territorio, se sometió á una indemnización.

Empero, yá que hemos entrado en el terreno de la transacción y nos conformamos á un arbitraje en esta materia, convendría iniciar la reforma ó modificación del tratado en sentido de que cada nación indemnice y se entienda con sus respectivos nacionales sobre los perjuicios que se reclaman, echando tierra bien doble al procedimiento arbitral que ha fracasado.

Así quedaría definida y terminada esta larga y desgraciada emergencia del Acre, que para nosotros ha sido demasiado acre.

En buenas manos está el asunto. Nuestra cancillería conoce á fondo estos negociados y sabrá resolverlos con acierto. Insinuamos un camino; damos una iniciativa que podrá ser aprovechada si acaso no existen otros medios más ventajosos de solución. Por lo demás, nos interesa terminar estas cuestiones. En materia internacional, nada es más perjudicial que el aplazamiento; ese sistema nos ha llevado al abismo de nuestras disgregaciones territoriales.

Soluciones prontas y equitativas salvan muchas complicaciones del porvenir.

Esperamos, en este caso, una próxima resolución.

Conjucees

Los asuntos que requieren conjucees para resolver en la Corte del Distrito son los que más tardan.

Eso proviene de que los conjucees retienen los procesos indefinidamente.

Creemos que la vista de la causa tiene por objeto oír la relación del juez relator, ó leer el proceso en su caso en sala, porque si cada vocal estudiara individualmente el proceso, las resoluciones serían demasiado tardías y los juicios se eternizarían.

Con todo, ya que la práctica es dejar el proceso á los conjucees, se les debería obligar á que devuelvan en un término máximo de tercero día; pues no es justo que los juicios queden paralizados á voluntad de los conjucees que pueden abusar de este derecho de retener procesos.

BOLETIN TELEGRAFICO

(VIA GALVESTON)

INGLATERRA

TELEGRAMAS A "THE THIMES"

Preparativos militares del Japon

DOS DIVISIONES A COREA

20,000 hombres en Manchuria

La guarnición de Port Arthur

OTRO CONFLICTO RUSO-JAPONES?

Londres, junio 7.—«The Times», publica un despacho de su corresponsal en Tokio, que ha despertado gran interés en todos los círculos, especialmente en los militares y diplomáticos.

En ese despacho se dice que el mikado ha ordenado la movilización de dos grandes divisiones del ejército hacia Corea, que será ocupada militarmente, haciendo de este modo, tangible, el protectorado japonés.

Así mismo, se ha ordenado la marcha de varios cuerpos de ejército al territorio de la Manchuria, tan sangrientamente disputado por Rusia y el Japon.

El corresponsal del «The Times» agrega que el imperio japonés, ya tiene en Manchuria una división fuerte de 20,000 hombres, sin contar la guarnición de Puerto Arturo, que también es numerosa.

En los altos círculos gubernamentales se rumorea la posibilidad de un nuevo conflicto ruso-japonés; rumor que se acentúa más en vista de los anunciados preparativos militares del Japon, de la negativa de Rusia á reconocer el protectorado japonés en Corea y á los avances del ejército moscovita á territorios declarados fuera del dominio de Rusia por el tratado de paz de Potsmhouit.

En este caso, Rusia desconoce el tratado de paz mencionado y provoca á la ruptura de sus relaciones con el gobierno del mikado.

ITALIA

Banco italo-brasilero

8 millones de liras

Roma.—«Le Tribuna» de esta ciudad, anuncia que el Banco Comercial Italiano de San Pablo (Brasil), ha cambiado de razón social, denominándose ahora Banco Italo-brasilero.

El mismo periódico dice que la referida casa bancaria, ha elevado su capital autorizado á la suma de 8 millones de liras.

RUSIA

SESION DE LA DOUMA

El congreso parlamentario en Londres

Discurso violento de un diputado

CONTRA EL GABINETE

Los ministros son.....

AL ORDEN!

Antipatriotas

Tumulto en la cámara

Impidiendo hablar a los ministros

San Petersburgo.—En la Douma se celebró una sesión, borrascosísima, que casi degenera en conflicto.

Abierta la sesión, con concurrencia de los ministros de estado, se dió lectura á una invitación del gobierno inglés para que Rusia concurra al congreso parlamentario que se reunirá en la capital británica, con el objeto de discutir el arbitraje internacional obligatorio. Se pasó á na comisión especial para que distamine.

Entonces, un diputado, despues de pedir la palabra dijo que extrañaba en alto grado se permitiese la entrada al recinto del congreso á los miembros del gabinete, cuando estos se burlaban de las resoluciones de la Douma.

Atacó violentamente al gobierno, declarando que actualmente en Rusia, se veía un caso único y excepcional: el de la persistencia de los ministros en no renunciar sus carteras despues de las franquísimas censuras de la Douma.

El orador dijo que los ministros eran unos sinvergüenzas. Esta calificación provocó un gran tumulto.

El presidente de la Douma, llamó al diputado discursante al orden, por repetidas veces.

Los ministros del interior y de agricultura, se levantaron indignados de su asiento, con ánimo de contestar al insulto; pero el tumulto, las vociferaciones de la barra y las protestas y aprobaciones de los representantes, impediéronles hablar.

El diputado Petrukewitch, en medio de la bulla, calificó á los ministros de antipatriotas.

En vista de esto, y de su impotencia para restablecer el orden, el presidente de la Douma levantó violentamente la sesión.

Se dice que la próxima sesión será aún más reñida.

MARRUECOS

El cadáver del francés asesinado, á Marsella

Tánger.—En este puerto ha sido embarcado el cadáver del empleado francés del Banco Argelino, que fué asesinado por los naturales marroques y por cuyo hecho se ha interrumpido la respectiva reclamación diplomática por el gobierno de Paris.

El buque que conduce el cadáver, se dirige con rumbo á Marsella, puerto en que será desembarcado.

ESTADOS UNIDOS

La convención demócrata

Proclamación de un candidato

De 1903 á 1914

Nueva York.—Desde ahora se nota una extraordinaria agitación política para la lucha eleccionaria presidencial.

Las dos fracciones del gran partido demócrata, dirigidos por Mr. Jefferson y Mr. City, se han unido y proclamado la candidatura de Mr. Bryan, á la presidencia de la república en sucesión del actual mandatario Mr. Roosevelt.

El período constitucional de los presidentes yankees, es, como se sabe, de seis años; así que Mr. Bryan, caso de ser elegido, regirá los destinos de la nación desde 1908, fecha en que termina su período el actual presidente, hasta 1914.

FRANCIA

En Brest

Un complot sublevador

DESCUBIERTO A TIEMPO

Prisión de caudillos

París.—El Ministerio de Marina y la policía central, recibieron noticia de que las tripulaciones de los acorazados franceses «Marsellaise», «Amirab» y «Aubé», anclados en la bahía de Brest, querían sublevarse instigados por algunos oficiales y clases.

Inmediatamente, el Ministro de Marina ordenó la prisión de los cabecillas de la proyectada sublevación, lo que se ha llevado á cabo, siendo muchos los comprometidos en este asunto.

Se dice que las medidas dictadas por el Ministerio de Marina han salvado el país de una grave conmoción, pues el movimiento subversivo de la armada tenía ramificaciones en el ejército.

Toda la prensa se muestra satisfecha por el fracaso del complot, aplaudiendo á las autoridades por haberlo impedido con oportunidad.

MUERTE DE UN GENERAL

Los funerales

Ha fallecido el general Deidener, antiguo á ilustrado militar del ejército y actualmente miembro del Consejo Superior de Guerra.

Los funerales del distinguido jefe serán suntuosos.

ESPAÑA

Ecós del atentado

Conferencia secreta

Madrid.—El primer Ministro señor Moret, conferenció largamente con el jefe de la policía italiana.

Se ignora el resultado de esta conferencia y de el objeto de que se trató en ella, pero todos creen que es relacionada con el atentado anarquista contra los reyes españoles.

MUERTE DE UN POETA

Las letras en duelo

Ha muerto D. Manuel del Palacio, inspirado poeta español, laureado por la Academia.

Se le prepara grande y magnífico sepelio.

En todos los círculos literarios es lamentado este fallecimiento, pues del Palacio era un poeta universalmente conocido y admirado.

Retrai flambeux militar

En honor de los reyes

Anoche se realizó un brillantísimo retrai flambeux militar en honor de los reyes.

Los soberanos presenciaron la hermosa fiesta desde los balcones del Escorial.

SÚPUESTO COMPLICE

Un profesor acusado

de anarquista

De Barcelona llegó don Francisco Pérez, director de la Escuela Moderna de aquella ciudad. Como compatriota y amigo de Moral, el anarquista autor del atentado, se alojaba en el domicilio de éste. La policía, creyéndolo cómplice del regicidio, lo apresó, poniéndolo después en libertad, en vista del error que se había cometido, pues era inocente.

ARGENTINA

Secretarios de la

delegación argentina

Buenos Aires.—Los señores Clodoveo Miranda y Ernesto Padilla, han sido nombrados secretarios de la delegación argentina ante el Congreso Panamericano, que se reunirá próximamente en la capital fluminense.

Dada la ilustración de ambos jóvenes diplomáticos, es de esperarse que su actuación en Río Janeiro será brillante.

BRASIL

El «Benjamín Constant»

En san Miguel

Río Janeiro.—Comunican de la isla de San Miguel que el crucero de la armada, «Benjamín Constant», ha fondeado á la vista de la mencionada isla, donde permanecerá por algunos días, con el objeto de hacer estudios topográficos y científicos.

Un proyecto del congreso

Caja de conversión

Negativa del gobierno

Prótesta de hacendados

En el congreso nacional, se presentó un proyecto de ley, creando la caja de conversión, que tantos bienes ha producido en otros países.

El poder legislativo aprobó el referido proyecto por creerlo altamente beneficioso para los capitales que se iban á convertir, y envió al gobierno para la sanción y promulgación de la propuesta ley.

Pero, el ejecutivo, fundándose en razones financieras de poco mérito, ha denegado el cúmplase respectivo, quedando desde luego, rechazado el proyecto.

En vista de esta negativa los hacendados de San Pablo, han protestado de ella, por un despacho telegráfico y piden al gobierno la aprobación de esa ley, que importa positivo progreso.

Se cree que otras importantes agrupaciones industriales se adherirán á esta protesta.

CHILE

El incidente Gallardo Puga

Desafío rechazado

Santiago. El señor Gallardo ha contestado á los señores Belfor Fernández y Augusto Orrego, padrinos del señor Puga, diciéndo que no aceptaba el desafío que éste le ha enviado.

Asesinato en pleno día

Fuga del asesino

En pleno día, el obrero Segundo Zeuzeno, ha sido cruelmente asesinado cerca de San Pablo en la esquina de Cuning. El asesino que es un individuo desconocido habia huido inmediatamente despues de perpetrar el crimen, sin que se le haya podido aprehender.

Aumento de capital

en el banco de Chile

Fondos de reserva

Fusión de bancos

Los accionistas del banco de Chile han aceptado la propuesta de los señores Lopez y Itozo, para aumentar el capital en diez millones de pesos, quedando los fondos de reserva en quince millones de pesos.

Se gestiona con toda actividad la fusión de los bancos Nacional y Republica para formar uno solo que amplie la esfera de sus negocios.

Desmintiendo el remate de

tierras en Mejillones

Se ha desmentido oficialmente, que el gobierno haya ordenado la inspección del remate de los terrenos fiscales en Mejillones.

Fuertes lluvias

En estos días, se han desencadenado lluvias torrenciales que amenazan causar algunas inundaciones.

La administración del ejército

La ley de aumento de sueldos

Se ha declarado por un nuevo decreto ministerial, que el personal de la administración del ejército está también incluido en los beneficios de la ley de aumento de sueldos en el ejército, ley que ha sido aprobada en febrero último pasado.

Descubrimiento de un desfalco

Se ha descubierto un considerable desfalco en una sociedad de crédito sobre construcciones, la cantidad sustraída es bastante considerable y se teme que produzca un desequilibrio en las operaciones de esta institución.

Estudio de un proyecto

Trasporte de carnes congeladas

El gobierno estudia actualmente un proyecto que tiende á dar facilidades al trasporte de carne congelada de Magallanes á las costas boreales de la república.

Propuestas para las obras de Antofagasta

Se anuncia que las propuestas presentadas para la construcción de las obras de Antofagasta, serán abiertas en el próximo mes de agosto, previa fianza de 30,000 pesos que prestará el proponente.

Se descontará doscientos pesos diarios al contratista, durante el tiempo que se retrase para la ejecución de las obras contratadas.

Rechazo de propuestas

Por no haber reunido las formalidades necesarias, han sido rechazadas todas las propuestas que se han presentado para la construcción de las obras del puerto de Valdivia.

El mayor Valdivia á Tacna

Se anuncia que el día viernes próximo, irá á Tacna el mayor Valdivia, enviado por el gobierno, con asuntos militares.

Huelga de ebanistas y herreros

Se han declarado en huelga los artesanos de ebanistería y herrería en Concepción, exigiendo el aumento de salarios.

Sesión en la cámara de diputados

Comisión de elecciones

Defendiendo poderes y atacando al tribunal

La cámara de diputados en su sesión de hoy ha dado lectura á la nota que ha enviado el prefecto Marcoleta, pidiendo que se dirija un oficio al ministro del interior, solicitando antecedentes sobre la concesión de tierras en Antofagasta á Abdón Peralta.

Despues se designó al señor Ruiz Ballador, miembro de la comisión de elecciones, en reemplazo del diputado Izquierdo que se halla ausente.

Tratándose de la aprobación de poderes, el diputado señor Alessandri, defendió con todo ardor los poderes del diputado demócrata recientemente elegido, señor Alvarez, y atacó áspereamente al tribunal calificador que otorgó poderes al señor Anibal Rodriguez.

El informe del tribunal calificador ha quedado pendiente para que se apruebe en la sesión de mañana.

El ministro de industria de regreso

El ministro de industria ha vuelto de las provincias del sud, muy satisfecho de los arreglos que ha firmado con los empresarios de las minas de carbón.

A su regreso notó ciertas deficiencias en los ferrocarriles de la república, probablemente por falta de combustible.

Se encuentra postrada en cama la señora Mercedes O. de Mariaca.

El próximo miércoles emprenderá viaje al viejo mundo el señor Roberto Rey de Castro.

A avanzada edad ha dejado de existir antenoche la señora Ameña v. de Chavez. Hoy á las 9 a. m. serán conducidos sus restos al cementerio general.



—Después de una corta permanencia en esta ciudad, regresa mañana a Oruro el señor Celso Gernadas en compañía de su esposa la señora Carmen Rosa de Gernadas.

—Desde ayer se encuentra entre nosotros el coronel Pastor Baldivieso, jefe del regimiento Abaroa.

—La señora Modesta v. de Blanco se encuentra enferma de alguna gravedad.

—Favorable reacción ha experimentado la salud de la señorita Amelia Alexanier.

—El señor José Biggeman, que hace pocas semanas se fué a Mollendo por motivos de salud, se ha visto obligado a volver a Arequipa.

—En el vapor alemán "Edfu" de la línea Kosmos, se embarcó el señor Julio Priess en compañía del joven Innocencio Martorell, van de Mollendo por el estrecho a Hamburgo, para volver con algunos negocios mercantiles.

—El ingeniero civil argentino, señor José Pelizza, se dirigió esta mañana a Buenos Aires. Lleva muy buenas impresiones del estado económico y comercial de Bolivia y en conversación particular que hemos tenido con él, nos dijo que esta rica nación progresará rápidamente si continúa tendiendo los riles y fomentando las industrias.

—El señor Francisco Bresson, representante de la casa J. B. Serra y Cía. de Lima, se halla entre nosotros, con asuntos comerciales.

—De Luribay, ha llegado el señor José Andrade.

### Noche de duda

(Monólogo de Wálter Carvajal, delamado en el teatro, la noche del 3 de junio.)

Es un bohemio triste, meditativo y bromoso. La grande soledad, la soledad de la muerte, se ha apoderado de su alma; el frío del aislamiento, frío eterno y desolador, sopla en su corazón.

No es un bohemio de Mürguer. Es de distinta factura, que diría Luis Taboada.

«Quiero hacer mi última cena de bohemio, sólo, completamente sólo!»—exclama—y el soñador se manifiesta.

Luego añade: «Qué dulce es la embriaguez de la pena, en la embriaguez del ajeno». Y entonces, el vicio precoz, libertino, sembrador de ideas negras, creatriz del veneno moral, se presenta á nuestros ojos.

¡Oh! no: el recuerdo de una madre, el ser tangible y vaporoso, la creación divina, la eterna consoladora, no se busca en los vapores del vino, no se halla en el aire y adusto sabor del ajeno.

Qué dulce, qué hermoso es elevarse se hasta el cielo, con la plegaria en los labios, en busca de la madre, «año de alma y de cuerpo!» El absintio, hace entrever las cosas, fatalmente, bajo mirajes rojos, con rojes de sangre y de pecado; sin el absintio, vemos todo, rosado, etéreo, divino. Es preferible lo segundo.

«No existe la vida!»

«El pasado, un sueño, el porvenir, un espejismo; sólo el presente es la vida». Si no «existe la vida», cómo la hallas, triste bohemio, en el presente? La inexistencia, significa la nada, el vacío; y si sientes algo, si palpas algo, aún sea en el fondo del corazón, es que existes, es que vives algo, es que vives la vida. Tú mismo lo dices: «la vida merece la pena de vivirse».

También amas! Ese retrato el incoloro retrato, te despierta á la vida y amas envidiosamente, á esa mujer que es de otro, para otro sus besos y el eucarístico don de su cuerpo.

No ya es un bohemio triste y romántico. La envidia, el egoísmo, el deseo brutal, imperioso, le aguijonea. Es ahora, un bohemio de Mürguer, retocado por Vargas Vila.

Y nos habla de penas negras, como noches de invierno; de penas rojas como púrpuras. Es el siervo moscovita, descrito por Tolstoy; son las sangrientas palpitaciones de los libros de Zola.

También eres tierno, bohemio soñador y sensitivo. Tu madre no ha muerto; vive en tu alma, en tu corazón. La ves en los rayos ardorosos del sol, en las cintas plateadas de la luna, en la alba blanca de las azucenas, en el pétalo rojo del clavel.

«La vida no se muge, pues que se vive; á la humanidad no se imbeciliza pues que componemos á ella».

Es el grito del despecho ó es el súbita anestesia de un gran genio? El despecho, es el arma de los grandes; la venganza sólo asida en la mediocridad. Querar abolonar á la humanidad, escupirle al rostro, sacarle el corazón, para gozarse en sus gritos de angustia y en los estertores de su agonía, es un sueño fatuo, es espejismo rojo y sanguinario; facces de óigo hambriento.

Es un bostezo de sangre; se ven pedazos de carne humana, palpitante y destrozada por el hacha del verdugo. Dá horror!

¡Porque te dicen loco! Todos los grandes pensadores han sido llamados locos, y ellos no querían vengarse así: es que en sus corazones solo hay ternura y amor á la humanidad. La procesión fúnebre, el negro ataud, el rezo silencioso y monótono de los religiosos, tiene algo de las descripciones de Pérez Escrich, pero burdamente, como El Gólgota vestido con toso sayal.

De qué dudas! De nada: niegas la vida; niegas la muerte; vives en tí; saboreas la venganza; todo es realidad. No dudas de nada; luego, esa noche, no es Noche de Duda; puede ser Noche de Insomnio.

Los toques literarios son hoscos; la combinación retórica es incolora. En «Noche de Duda» hay sangre y aleteo de cuervos. Es un poema neurótico.

IVÁN.

### JUDICIAL

Corte superior.—Despacho del día 6.

Civiles.—En el juicio civil seguido por Francisco Sánchez con Jorge Machicado, sobre oposición á la adjudicación minera «Monte Carlo». Se declaró ilegal la excusa del juez primero de partido.

En el seguido por Pedro Fernández con Juan Quinones, sobre cobro de pesos. Se negó librar la provisión compulsoria solicitada.

En el igual seguido por Justo Ascarrunz con José Ascarrunz, sobre cumplimiento de un contrato. Se confirmó el auto expedido por el juez tercero de partido.

En el igual seguido por Augusto Pereira contra Casto González, sobre reclamo de una máquina. Se concedió el recurso de nulidad para la corte suprema de justicia.

En el igual seguido por Rosendo Álvarez con Miguel Jurado, sobre liquidación de cuentas. Se concedió el recurso de nulidad para la corte suprema de justicia.

En el igual seguido por Gerdes y Comert con Carlos Guibé, sobre concurso de acreedores. Se confirmó el auto expedido por el juez primero de partido, con costas y la multa de diez bolivianos.

Criminal.—En el juicio criminal seguido por Mariano Limachi con Celestino Macedo ex-corregidor de Huaicho, por el delito cometido en el ejercicio de sus funciones. Se declaró ilegal la excusa del juez de partido de Omasuyos.

Correcional.—Ante la corte de distrito, se efectuó el tribunal correccional para juzgar al juez de partido de la provincia de Muñecas, Tomás Valle, por el delito cometido en el ejercicio de sus funciones. El fiscal primero de partido, doctor Julio Eyzaguirre, fijó conclusiones para sentencia, pidiendo la absolución del encausado.

### JUZGADOS DE PARTIDO

Decreto de acusación.—El juez primero de partido, ha decretado acusación contra Simón Tofonda, Demetria Chuquimia, Luisa Celis y Juan Herrera, por el delito de robo de mercaderías pertenecientes á Miguel del Castillo.

Falsificación billetes.—El proceso criminal seguido contra Manuel Martínez Asenjo y cómplices, por el delito de falsificación de billetes de banco, ha pasado al juzgado primero de partido, para que entienda en la estación plenaria.

Sentencias.—El señor juez segundo de partido, ha pronunciado sentencia en el juicio criminal seguido contra Juan Campos, acusado por el delito de abigeato, condenándolo á sufrir la pena de un año de reclusión.

Otras.—El señor juez tercero de partido, ha sentenciado las causas siguientes:

En el criminal seguido contra Daniel Molina, acusado por el delito de estupro á la menor Nieves Chuquimia, condenándolo á la pena de cuatro años de reclusión.

Y en el civil seguido por Tomasa Flores viuda de Quispe, sobre declaración de heredera, declarando á esta heredera «ab intestato» de los bienes, acciones y derechos del que fué Eujenio Quispe.

Otra.—Igualmente el señor juez cuarto de partido, ha pronunciado sentencia condenatoria, en el criminal seguido contra Venancia Chuquimia y Gregoria Gutiérrez, acusadas por el delito de hurto de bolivias.

nos 1,085 de la casa Harrison, condenando á la primera á ocho años de reclusión y la segunda como á encubridora á dos años de igual pena.

### Los ángeles

Con satisfacción, anunciamos al público, que, en Santiago de Chile, se ha cubierto totalmente, el cuantioso capital, con que se ha de explotar el mineral de estaño concedido bajo la denominación de «Los Angeles» y que está llamado á incrementar considerablemente la riqueza y prosperidad del país. El referido mineral, colinda con Monte Blanco, y es según la opinión, de los competentes ingenieros que informaron, al directorio de la compañía uno de los mejores de su género.—Al dar esta feliz noticia, creemos un deber hacer notar que se debe en gran parte el éxito de la empresa á la energía y laboriosidad desplegada por señor el Jorge Echaurren, que tan acertadamente gerentó la empresa de esta ciudad.

### Senador por La Paz

Publicamos á continuación, el acta de proclamación del nuevo senador por La Paz, coronel don Benedicto Goytia.

En la ciudad de La Paz, á horas una p. m. del día tres de junio de mil novecientos seis años, reunidos en el salón de la prefectura del departamento, el cuerpo de jurados de la capital, se procedió al nombramiento de un presidente y dos secretarios á efecto de proceder al escrutinio general de las votaciones del 6 de mayo último, para senador por el departamento y un diputado por la capital, resultando electos, presidente señor M. Espinoza, secretario, señores Germán Miranda y José Alarcón V., y como escrutadores los señores Juan Pinedo y Enrique Ascarrunz, con la concurrencia de cuarenta y cinco jurados.

Hechas las confrontaciones prescritas por el artículo 51 del reglamento electoral, dió el escrutinio el resultado siguiente.

Para senador por el departamento para el periodo de 1906 y 1912.  
Señor Benedicto Goytia 7,235 votos  
José S. Machicado 630 “  
Dispersos 27 “

Total 7,892 “  
Resultando llevar la mayoría el señor Benedicto Goytia con 7,235 votos, se le proclamó senador propietario, sin suplente, y en consecuencia mandamos, se les pase copia legalizada de la presente acta, para que les sirva de suficiente credencial.

Con lo que terminó el acto, declarando cerradas las presentes elecciones. Francisco M. Espinoza, presidente; Germán Miranda, secretario; José Alarcón V.; secretario; A. Gutiérrez L., Nicanor Fernández, Demetrio Iturri, Claudio Rivera, E. Giannoud Slavijo, S. A. Andrade, Francisco S. Sánchez, Calixto Franco, Max. Ibarra, Fidel Quisbert, Juan Ollao F. Gózar Franco, Tomás Pinedo, Severo Montes, Manuel Castañes, Enrique Ascarrunz R., O. de la Quintana h., Juan de D. Patiño, Roman Lobaton, Antonio M. Alba, Néstor Palazuelos, Víctor M. Rios, Marcelino Adrián, Benjamín Tapia, José Valenzuela, José M. Arias, José M. Lobaton, José M. Gamarra, Francisco Arzadu, Juan Pinedo, Ricardo Olavel, José Cisneros, Cloto P. Dávila, Claudio Saenz, Vicente Requena, Abel F. Palza, Santiago Aramayo, Ismael Argote, R. B. González, J. F. Ormaeña y Rafael Machicado.

Francisco M. Espinoza,  
Germán Miranda,  
Secretario.  
José Alarcón V.,  
Secretario.

### Un barco ardiendo

NOTABIE ESTRATAGEMA

El «Raipoor» magnífico steamer de la Cunard, había salido de Bombay con cargamento de yute, algodón y otras mercancías, y á la velocidad reglamentaria de 17 millas por hora, había las olas del gran golfo que se extiende de Colombo á A. Ten. A bordo había unos 120 pasajeros.

Había anochecido y el calor era sofocante. Con esto estábamos todos; el pasaje estaba sobre cubierta. El capitán, un inglés joven, de aspecto simpático, hablaba con un grupo de pasajeros, cuando de pronto se levantó uno de los oficiales.

Hablaban un par de minutos ambas máquinas, y mientras el oficial volvía al interior del buque, el capitán se dirigió hacia proa como si fuera á dar alguna orden á los marineros que estaban descansando; pero de repente se detuvo, y apoyado en la borda, paro-

## Ningún sombrero iguala en forma y calidad al «Borsalino»

Unicos importadores DENOTTA & CIA.

### Comunicado

Una pregunta sobre el legado de la señora Monroy

Con motivo del laudable proyecto del cura párroco del sagrario, para la reconstrucción de aquella iglesia, se nos ha informado por persona que merece entera fé, que la finada señora Monroy, dejó entre otros un legado de cuatro mil bolivianos destinados á la reconstrucción del mencionado templo.

Ahora bien como el señor párroco, afirma en un documento oficial, no ser el dicho legado sino de bolivianos mil, cabe preguntar, ¿en qué se ha empleado ó quién retiene el saldo de bolivianos tres mil?

Doctores tiene la iglesia que sabian responder.

Sociedad de propietarios de Yungas es Inquisivi

Chulumani, á 2 de mayo de 1906.

Al señor secretario de la sociedad de propietarios de Yungas.

La Paz.

Señor:

En esta semana, se han continuado los arreglos de Machacamarca á Tajma [camino á las misiones] y de las cuetas de Vuelopata y Las Gajas, con la contribución de la prestación vial de la finca de Machacamarca y comunidad de Tajma los primeros y con las de Chimasi y Chiquero los segundos. Creo que habrá un ahorro de más de 60 jornales en la finca de Chimasi, para emplearlo en el arreglo de la bajada del alto de Santa Rosa al puente de Inchaoca. También se ha arreglado el camino del puente de Inzachaca á Laza, exceptuando una calzada, que necesita de trabajadores entendidos en «piracas ó tacanas».

Es entendido que todos estos trabajos, se hacen con mi asistencia personal y de la mejor manera posible y que las cuentas ó listas de asistentes, se llevan con toda prolijidad.

Como hay que podar el bosque ó maleza de los bordes del camino y componer el piso en la vía del Chajro á Guanacui, continúo con el trabajo, al que asisto los días lunes y martes, dejando los demás días encargado de la vigilancia y la tarea que se debe hacer, al peón más formal, á fin de asistir á la prestación vial.

Sin más, me suscribo del señor secretario, como su atento y seguro servidor.

(Firmado)

Juan Olmos A.

La Paz, junio 7 de 1906.

### Crédito hipotecario de Bolivia

En conformidad al artículo 166 de los Estatutos, se previene al público, que el día 23 del presente, á horas 12 m., tendrá lugar en el local de la institución, el sorteo de Letras Hipotecarias, correspondientes á la amortización del semestre, pudiendo los tenedores de letras asistir al sorteo.

La Paz, junio 7 de 1906.

Alejandro Soruco

Administrador.

### AVISO AL COMERCIO

Los señores comerciantes que deseen pagar sus pólizas directamente á la Aduana Nacional de La Paz en Guasqui, deben remitir dos cheques, uno por oro y otro por moneda corriente, teniendo que pagar en caso contrario la equivalencia de oro.

Las liquidaciones se publican diariamente en «El Diario» y en «El Comercio», además en la Superintendencia de Aduanas se ponen á la vista.

Puerto Guasqui, 6 de 1905

EL CAJERO.

### DEPARTAMENTO. Se necesita

Dado de cinco piezas anquebladas y cocina, cerca de la plaza principal. Se desea también tomar una casa completa con dos departamentos para familias en barrio céntrico. Dirigirse á Wálter A. Méndez, Chirinos 86

La Paz, junio 5 de 1906.

1m

### AVISO

La elegancia italiana

Taller donde se confecciona toda clase de ropa para señoras y señoritas, con el mayor esmero y puntualidad, especialmente vestidos para novias y ropa blanca.

También se enseña á coser á toda persona que desee aprender.

Dirigirse á la calle Bolívar No. 48.

La Paz, junio 6 de 1906.

51c

Vienna C. de Bresson.

Modista.



# FERROCARRIL DE GUAQUI A LA PAZ

## NUEVO ITINERARIO DE TRENES

Que comenzará a regir desde el 1º. de Junio de 1906, en conexión con tres vapores y trenes a Mollendo y Arequipa cada semana.

MARTES,	JUEVES	Y	SABADO	
Sale de La Paz.....7.30 a. m.			Sale de Guaqui.....1.30 p. m.	
" del Alto.....8.00 "			" de Tiaguanaco..1.55 "	
" de Viacha.....8.30 "			" de Viacha.....3.00 "	
" de Tiaguanaco.....9.35 "			" del Alto.....3.45 "	
Llega a Guaqui.....10.00 "			Llega a La Paz.....4.15 "	
DOMINGO,	LUNES,	MIERCOLES	Y	VIERNES
Sale de La Paz.....7.30 a. m.				Sale de Guaqui.....2.30 p. m.
" del Alto.....8.00 "				" de Tiaguanaco..2.55 "
" de Viacha.....8.30 "				" de Viacha ....4.00 "
" de Tiaguanaco.....9.35 "				" del Alto.....4.45 "
Llega a Guaqui.....10.00 "				Llega a La Paz.....5.15 "

### Sección de la Bajada

	MARTES	JUEVES	Y	SABADO
Sale de La Paz.... 7.00 a. m.	7.30	8.30	9.30	10.30
Sale del Alto.... 8.00 "	9.00	10.00	11.00	12.00 m.
DOMINGOS,	LUNES,	MIERCOLES	Y	VIERNES
Sale de La Paz.... 7.00 a. m.	7.30	8.30	9.30	10.30
Sale del Alto.... 8.00 "	9.00	10.00	11.00	12.00 m.
				12.30 p. m.
				1.00 "
				1.30 2.30 3.00
				2.00 3.00 3.50
				1.30 2.30 3.30 4.00
				2.00 4.00 3.00 3.30

Los trenes que salen de La Paz los días lunes, miércoles y viernes a las 7.40 a. m., y a los que salen de Guaqui los martes, jueves y sábados a la 1.30 p. m. están en conexión con los vapores del Lago cuyo itinerario es el siguiente:

### Navegación del Lago Titicaca

**ZARPAN DE PUNO:** Los lunes, miércoles y viernes a las 8.30 p. m. después de la llegada del tren de pasajeros de Arequipa, llegando a Guaqui a las 11.30 a. m. del día siguiente.  
**ZARPAN DE GUAQUI:** Los lunes, miércoles y viernes a las 12.30 p. m. y llegan a Puno a las 10 a. m. del día siguiente, en conexión con el tren de pasajeros para Arequipa.

### Ferrocarriles del Sur del Perú, limitado

#### Sección de Puno á Arequipa

**SALEN DE PUNO:** Los martes, jueves y sábados a las 7.30 a. m. y llegan a Arequipa a las 6.30 p. m.  
**SALEN DE ARAQUIPA:** Los días lunes, miércoles y viernes a las 7.00 a. m. y llegan a Puno a las 7.00 p. m.

#### Sección Juliaca á Sicuani

**SALEN DE JULIACA:** Los martes y sábados a las 8.45 a. m. y llegan a Sicuani a las 5.15 p. m.  
**SALEN DE SICUANI:** Los lunes y viernes a las 7 a. m. y llegan a Juliaca a las 4.30 p. m.

#### Sección de Arequipa á Mollendo

Trenes corren todos los días sin excepción y salen de Arequipa a las 8.30 a. m. y llegan a Mollendo a las 3.15 p. m. Salen de Mollendo a las 9. a. m. y llegan a Arequipa a las 5.00 p. m.

**NOTA:** El tren que sale de la Juliaca los sábados está en conexión con la carretera al Cuzco; y el tren de Sicuani a Juliaca los viernes trae pasajeros del Cuzco para el tren de Puno a Arequipa de los sábados.

### La Administración.

#### AVISO JUDICIAL

El doctor Manuel Alarcón M., juez 2º. de partido de la capital, etc. Por auto de fecha 29 de los corrientes, ha señalado el día 16 del entrante mes de junio, horas 2 p. m., para el remate voluntario de la finca Guacuni, situada en la comprensión de Caripata, provincia de Nor Yungas, bajo la base de 90,205 Ps., propia de la señora Petronila Rojas.

Las personas interesadas ocurran el día y hora designados a la oficina del suscrito secretario.

La Paz, 2 de mayo de 1906. Nicolás Portocarrero.

**Nota:** La finca de Guacuni en estos dos últimos años ha aumentado considerablemente, tanto en trabajos como en colonos, pues actualmente tiene 60 catos de coca nuevos, almacigos, cafetales, diez indios que recién se han establecido fuera de los 29 que siempre existían; para más pormenores los interesados pueden verse con la propietaria, quien les dará todos los datos. Así mismo se comprenden en la venta seis capitanes contratados para el trabajo de la finca.

**SE ALQUILA.** Para caballero solo, un elegante y cómodo departamento, en una hermosa casa situada a 50 metros de la plaza principal. Se compone de salón, bufete y dormitorio, perfectamente amueblados. Tiene agua corriente y todas las comodidades necesarias.

Referencias en esta imprenta. La Paz, junio 2 de 1906.

**CELIA N. DE MURILLO**  
 MATRONA  
 Ofrece sus servicios profesionales. Calle Catacora N°26

## En la Maestranza

-DE-

### Hume y Spencer

Se necesitan maestros carpinteros. Se pagan el mejor sueldo para artesanos competentes.  
 La Paz, junio 6 de 1906. 15 v

### Barreteros para Araca

Se necesitan buenos barreteros en la Empresa de Estano de Araca. Se pagan buenos jornales. Para tratar dirigirse a

*Harrison & Böttiger*

### A. RUIZ ARAMAYO & CIA.

Empresarios de embarcaciones para la navegación de los ríos Mapiri, Kaka y Beni. Servicio entre puerto Mapiri y Rurrenabaque. Transporte de cargas, remesas y pasajeros. Para todo contrato dirigirse a sus agentes los señores

### A. BARRAGAN & Cia.

Sorata y Puerto Mapiri

## CONSULTORIO DENTAL

DEL

### Dr. J. L. GARIAGA



Graduado en las Universidades de Finafia, (E. E. U. U. de Norte-America, y La Paz, Bolivia).

Ofrece al público sus servicios profesionales en su consultorio: Plaza de La Ley.

Consultas de 8 v media á 11, a.m. y de 1 á 5 p. m. teléfono 100.- Correos. 128

## "La Sin Rival"

Fábrica de libros en blanco y encuadernación

Protegida con medalla de oro en las exposiciones de Buenos Aires y Santiago de Chile, Lima y con diploma de 1º. en La Paz-Bolivia Calle Indauro, número 67.

Se trabaja toda clase de libros en blanco y encuadernaciones de lujo así como a la rústica.

La fábrica cuenta con materiales finísimos, venidos directamente y difer. y las máquinas de sistema moderno; surtido de dogámnes completos y tipos de fantasía, todo de bronce.

Se dota nombres en carteras, devocionarios y en todo material como: cinta, gros, terciopelo, felpa, cuero, tela, marfil y madera, todo á fuego

NOTA.—Se necesita niños aprendices:

**GERARDO GARCÍA**  
 Director-Propietario